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COMMISSION DE L'INTERIEUR, 
DE LA SECURITE, DE LA 

MIGRATION ET DES MATIERES 
ADMINISTRATIVES 

COMMISSIE VOOR 
BINNENLANDSE ZAKEN, 

VEILIGHEID, MIGRATIE EN 
BESTUURSZAKEN 

 

du 

 

MERCREDI 28 AVRIL 2021 

 

Après-midi 

 

______ 

 

 

van 

 

WOENSDAG 28 APRIL 2021 

 

Namiddag 

 

______ 

 

 

 

 

La réunion publique de commission est ouverte à 

13 h 31 par M. Ortwin Depoortere, président. 

 

 

Le texte en italiques est un résumé de la question 

préalablement déposée. 

 

De openbare commissievergadering wordt geopend 

om 13.31 uur en voorgezeten door de heer Ortwin 

Depoortere. 

 

De cursieve tekst is een samenvatting van de tekst 

die de vraagsteller vooraf heeft ingediend.  

 

01 Questions jointes de 

- Ahmed Laaouej à Annelies Verlinden (Intérieur 

et Réformes institutionnelles) sur "La grève de la 

faim d'un policier" (55016503C) 

- Nabil Boukili à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "Les représailles 

contre les policiers lanceurs d'alerte" 

(55016542C) 

- Julie Chanson à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "Les policiers 

lanceurs d’alertes victimes de représailles" 

(55016616C) 

- Sophie Rohonyi à Annelies Verlinden (Intérieur 

et Réformes institutionnelles) sur "La protection 

des policiers lanceurs d’alerte" (55016997C) 

 

01 Samengevoegde vragen van 

- Ahmed Laaouej aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De hongerstaking van een 

politieagent" (55016503C) 

- Nabil Boukili aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De represailles tegen 

klokkenluiders bij de politie" (55016542C) 

- Julie Chanson aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De represailles tegen 

klokkenluiders bij de politie" (55016616C) 

- Sophie Rohonyi aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De bescherming van 

klokkenluiders bij de politie" (55016997C) 

 

01.01  Ahmed Laaouej (PS): Un policier bruxellois 

a dénoncé des faits de violence commis par ses 

collègues au cours d'une arrestation administrative. 

Selon ce policier, sa hiérarchie lui aurait 

recommandé d'étouffer l'affaire. 

 

 

 

Malgré tout, le policier a établi un rapport. Depuis, 

les brimades s'accumuleraient. Il est écarté du 

service et risque de perdre sa pension, alors que 

les auteurs d'abus sont réintégrés après une 

punition. Pour dénoncer cette situation, il a entrepris 

01.01  Ahmed Laaouej (PS): Een Brusselse 

politieagent heeft het geweld aan de kaak gesteld 

waaraan zijn collega's zich tijdens een 

administratieve aanhouding schuldig gemaakt 

hadden. Volgens die politieagent zouden zijn 

superieuren hem aangeraden hebben de zaak in de 

doofpot te steken. 

 

Desondanks heeft de politieagent een verslag 

opgesteld. Sindsdien zou hij voortdurend gepest 

geworden zijn. Hij werd uit de dienst gezet en 

riskeert zijn pensioen te verliezen, terwijl de 

geweldplegers er na een sanctie opnieuw aan de 
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une grève de la faim. Ces faits entretiennent la 

méfiance entre la police et la population, même s'il 

faut éviter l'amalgame: l'immense majorité des 

policiers travaillent très bien. 

 

 

 

 

Avez-vous connaissance de ces faits? Que 

répondez-vous à la détresse de ce policier et de 

ceux qui refusent des actes inacceptables au sein 

de la police? Quelles mesures sont-elles prises 

pour responsabiliser la hiérarchie? Quelles mesures 

disciplinaires sont-elles prises pour écarter de la 

police les auteurs d'abus et les autorités qui les 

couvriraient? 

 

slag konden. Als protest tegen die toestand is hij in 

hongerstaking gegaan Zulke feiten voeden het 

wantrouwen tussen de politie en de bevolking, ook 

al mag men niet iedereen over dezelfde kam 

scheren: de overgrote meerderheid van de 

politieagenten verricht haar werk zeer 

plichtsbewust.  

 

Draagt u kennis van die feiten? Hoe reageert u op 

het leed van die politieman en van diegenen die 

zich niet bij onaanvaardbare handelingen in het 

politiekorps neerleggen? Welke maatregelen 

worden er genomen om de hiërarchie te 

responsabiliseren? Welke tuchtmaatregelen worden 

er genomen om de geweldplegers en hun 

superieuren die hun de hand boven het hoofd 

zouden houden uit het politiekorps te verwijderen?  

 

01.02 Nabil Boukili (PVDA-PTB): Le Moustique a 

révélé le cas d'Éric Claessens, un inspecteur 

témoin de violences commises par des collègues à 

l'encontre d'une personne interpellée. Il en avertit sa 

hiérarchie, qui lui répond en substance: "Ferme ta 

gueule, sinon tu vas avoir des problèmes". Il rédige 

malgré tout un rapport. Mal lui en prend: s'ensuivent 

représailles, menaces et risque de révocation. Il a, 

depuis, entamé une grève de la faim. 

 

 

 

Ces faits sont indignes de la police. Les bons 

policiers sont écrasés par les pommes pourries, 

protégées par le système. Je rappelle votre 

engagement à faire preuve d'une tolérance zéro en 

matière d'intégrité policière. Malheureusement, les 

faits continuent à s'accumuler et on ne voit pas de 

réaction concrète de votre part. 

 

 

Sur quelle base la procédure disciplinaire est-elle 

lancée à l'encontre de M. Claessens? Que lui 

reproche-t-on? Que ferez-vous face à cette 

situation? Reconnaissez-vous la nécessité d'un 

système de dénonciation anonyme, sous la forme 

d'une ligne verte, avec une réelle protection des 

lanceurs d'alerte?  

 

01.02  Nabil Boukili (PVDA-PTB): Het weekblad 

Moustique heeft de zaak van Éric Claessens 

onthuld, een politie-inspecteur die getuige was van 

het gebruik van geweld door collega's tegen een 

arrestant. Hij stelde zijn superieur ervan op de 

hoogte, die hem kort samengevat antwoordde dat 

hij zijn mond moest houden, omdat hij anders 

problemen zou krijgen. Hij stelde toch een rapport 

op. Dat kwam hem duur te staan: er volgden 

represailles, dreigementen en een mogelijk ontslag. 

Hij is in hongerstaking gegaan. 

 

Dergelijke feiten zijn de politie onwaardig. Goede 

politieagenten leggen het af tegen de rotte appels, 

die beschermd worden door het systeem. Ik 

herinner u aan uw belofte om een 

nultolerantiebeleid te voeren op het stuk van politie-

integriteit. Helaas blijven de feiten zich opstapelen 

en is een concrete reactie van uw kant tot dusver 

uitgebleven.  

 

Op welke grond werd de tuchtprocedure tegen de 

heer Claessens gestart? Wat wordt hem ten laste 

gelegd? Wat zult u ondernemen in het licht van die 

situatie? Erkent u dat er een anoniem 

meldingssysteem nodig is, in de vorm van een 

groen nummer, dat de klokkenluiders werkelijk 

beschermt? 

 

01.03  Julie Chanson (Ecolo-Groen): Le cas de ce 

fonctionnaire est loin d'être isolé. Le constat devient 

inquiétant, tant les rapports s'accumulent. Nous 

n'arrivons pas à protéger ces policiers lanceurs 

d'alertes et nos services ne semblent pas efficaces. 

 

 

Comment les policiers lanceurs d'alertes, qui 

craignent des représailles, pourraient-ils se confier? 

Comment les aider? Il semble que le système serait 

plus propice à protéger les policiers fautifs que les 

01.03  Julie Chanson (Ecolo-Groen): De zaak van 

deze ambtenaar is geen opzichzelfstaand geval. Er 

zijn al zoveel rapporten opgesteld dat deze 

vaststelling zorgwekkend wordt. We slagen er niet 

in de klokkenluiders bij de politie te beschermen en 

onze diensten lijken niet erg slagvaardig. 

 

Hoe zouden de klokkenluiders bij de politie, die voor 

represailles vrezen, toch iemand in vertrouwen 

kunnen nemen? Hoe kan men ze helpen? Kennelijk 

worden politieagenten die hun boekje te buiten gaan 
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lanceurs d'alertes. 

 

beter door het systeem beschermd dan de 

klokkenluiders. 

 

Des policiers ont-ils eu recours au service de 

confiance existant? Quelles en sont les 

conclusions? Son inefficacité étant à craindre, un 

organisme indépendant ne serait-il pas la solution? 

Étudiez-vous cette piste? 

 

Quelles mesures concrètes adopterez-vous pour 

remédier aux abus et à la révocation dont 

l'inspecteur C. est victime? Prendrez-vous d’autres 

mesures pour protéger les policiers lanceurs 

d’alerte? Où en est votre projet d'une ligne verte? Il 

est urgent d'apporter des réponses aux effets 

concrets pour aider ces policiers. 

 

Hebben er politiemensen van de bestaande 

vertrouwensdienst gebruikgemaakt? Wat zijn de 

bevindingen? Zou, daar er twijfels over de efficiëntie 

ervan bestaan, een onafhankelijk orgaan niet de 

oplossing zijn? Bestudeert u die piste? 

 

Welke concrete maatregelen zult u nemen om de 

mishandeling en het ontslag van inspecteur C. aan 

te pakken? Zult u andere maatregelen nemen om 

klokkenluiders bij de politie te beschermen? Hoe 

staat het met uw project voor een groene lijn? Er 

moeten dringend concrete antwoorden volgen om 

die politieagenten te helpen. 

 

01.04  Sophie Rohonyi (DéFI): L’inspecteur de 

police Claessens a dénoncé par une grève de la 

faim, aujourd'hui interrompue, les pressions pour 

avoir prévenu sa hiérarchie des violences de 

collègues sur un homme éméché. 

 

 

 

Sa hiérarchie lui a rendu le travail invivable: manque 

de renfort, harcèlement puis révocation lui faisant 

perdre sa pension. Suite à un refus de renfort en 

intervention, il a été blessé et enchaîne les 

hospitalisations. Il a porté plainte au pénal et devant 

le Comité P, sur la base de la loi de 2013 sur la 

dénonciation d'une atteinte suspectée à l'intégrité 

au sein d'une autorité administrative fédérale, avec 

une procédure de jugement par ses pairs. 

 

01.04  Sophie Rohonyi (DéFI): Politie-inspecteur 

Claessens is in hongerstaking gegaan, die hij nu 

beëindigd heeft, om de druk aan te klagen die er op 

hem uitgeoefend werd omdat hij zijn superieuren 

gewaarschuwd had voor het geweld waarmee 

bepaalde collega's een dronken man aangepakt 

hadden. 

 

Zijn hiërarchie heeft hem zijn werk onmogelijk 

gemaakt: weigering van versterking, pesterijen en 

vervolgens ontslag, waardoor hij zijn pensioen 

verloor. Nadat men bij een interventie geweigerd 

had versterking te sturen, werd hij gewond en 

moest hij verschillende malen in het ziekenhuis 

opgenomen worden. Hij heeft een strafklacht en 

een klacht bij het Comité P ingediend, op grond van 

de wet van 2013 betreffende de melding van een 

veronderstelde integriteitsschending in de federale 

administratieve overheden, met een procedure voor 

een collegiale toetsing. 

 

Ce n'est pas le premier cas d'omerta au sein de nos 

services de police. Un policier qui avait diffusé la 

vidéo de deux policières tenant des propos racistes 

avait été poussé à prendre sa retraite anticipée. Les 

violences à l'encontre de M. Chovanec n'ont jamais 

été portées à la connaissance de la commissaire 

générale. 

 

 

Condamnez-vous les pressions exercées sur ce 

policier? Quelles mesures avez-vous prises pour 

faire appliquer la loi sur les lanceurs d'alerte? 

Pourquoi les procédures internes sont-elles si 

longues? Pourrait-on augmenter le personnel des 

stress teams? Quel contrôle existe-t-il sur la 

direction de la police fédérale? Que fait-on pour 

éviter les conflits d'intérêts parmi les membres 

chargés d'analyser les plaintes au Comité P? Où en 

est la révision de l'arrêté royal du 9 octobre 2014? 

Comment fonctionnera le système de dénonciation 

Het is niet de eerste keer dat we vaststellen dat er 

bij de politiediensten een omerta heerst. Een 

politieagent die een filmpje verspreid had waarin 

twee politieagentes racistische uitspraken deden, 

werd ertoe aangezet om vervroegd met pensioen te 

gaan. Het geweld tegen de heer Chovanec werd 

nooit ter kennis gebracht van de commissaris-

generaal. 

 

Veroordeelt u de druk die op deze politieagent 

uitgeoefend werd? Welke maatregelen hebt u 

genomen om de toepassing van de wet betreffende 

de klokkenluiders af te dwingen? Waarom nemen 

de interne procedures zoveel tijd in beslag? Is het 

mogelijk om bij de stressteams meer personeel in 

te zetten? Welk toezicht wordt er uitgeoefend op de 

directie van de federale politie? Wat doet men om 

belangenconflicten tussen de leden die belast zijn 

met de analyse van de klachten bij het Comité P te 

voorkomen? Hoe staat het met de herziening van 
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interne que vous évoquez? 

 

het koninklijk besluit van 9 oktober 2014? Hoe zal 

het interne meldingssysteem waarover u spreekt 

functioneren? 

 

01.05  Annelies Verlinden, ministre (en français): 

J'ai appris la grève de la faim entamée par 

M. Claessens. Pour tenter de comprendre de telles 

situations, il faut trouver des informations fiables et 

complètes. Les faits du 25 juillet 2015 dénoncés par 

l'intéressé ont, selon l'officier responsable du 

contrôle interne de l'époque, donné lieu à une 

plainte déposée par M. Claessens, ayant conduit à 

la suspension provisoire des policiers incriminés. 

L'enquête démontrera que la personne arrêtée 

n'avait pas fait l'objet de violences illégitimes. 

 

 

 

 

Monsieur Boukili, la loi disciplinaire ne permet pas 

aux autorités disciplinaires de divulguer les faits et 

documents dont ils ont eu connaissance en cette 

qualité. 

 

01.05 Minister Annelies Verlinden (Frans): Ik heb 

vernomen dat de heer Claessens in hongerstaking 

gegaan is. Om te proberen een inzicht te krijgen in 

dergelijke situaties, is het noodzakelijk om 

betrouwbare en volledige informatie te verzamelen. 

De feiten van 25 juli 2015, die door de betrokkene 

aan het licht gebracht werden, hebben volgens de 

officier die destijds verantwoordelijk was voor het 

intern toezicht, aanleiding gegeven tot een door de 

heer Claessens ingediende klacht, die tot gevolg 

had dat de beschuldigde politieagenten tijdelijk 

geschorst werden. Het onderzoek zou later 

aantonen dat de arrestant niet het slachtoffer 

geworden is van onrechtmatig geweld. 

 

Mijnheer Boukili, op grond van de tuchtwet is het de 

tuchtoverheden niet toegestaan de feiten en 

documenten waarvan zij in die hoedanigheid 

kennisgenomen hebben, openbaar te maken. 

 

N'étant pas l'autorité disciplinaire de l'intéressé, je 

n'ai pas accès à ces informations. Je dois laisser la 

procédure se poursuivre: il appartient à la défense 

et, le cas échéant, au conseil de discipline ou au 

Conseil d'État d'exercer le contrôle légal. 

 

 

Les faits dénoncés par M. Claessens sont relatifs à 

ce qu'il perçoit comme des dysfonctionnements 

graves, voire des délits au sein de la police. Il a 

lancé des procédures judiciaires et administratives 

auprès des tribunaux, ainsi qu'à l'Inspection 

générale de la police (AIG) au Comité P, et jusqu'à 

la Chambre des représentants et au Groupe d’États 

contre la corruption (GRECO). 

 

L'analyse multidisciplinaire des procédures 

intentées ne semble pas en avoir démontré le bien-

fondé. Les enquêtes sont menées sur les plans 

pénal et disciplinaire et se traduisent, le cas 

échéant, par des condamnations et des sanctions 

disciplinaires. 

 

J'encourage les lanceurs d'alerte à dénoncer tous 

les abus, même mineurs, mais je les invite à se 

conformer à la décision et au jugement définitif des 

autorités compétentes. Je ne dispose d'aucun 

élément permettant d'affirmer que celles-ci ne 

prendraient pas leurs responsabilités. Quant à 

d'éventuelles mesures disciplinaires, tout dépend 

de la nature et de la sévérité de l'abus. Mais, pour 

autant qu'il soit établi, il peut donner lieu à la 

démission d'office. 

 

Aangezien ik niet de tuchtoverheid van de 

betrokkene ben, heb ik geen toegang tot die 

informatie. Ik moet de procedure dan ook op haar 

beloop laten: het is aan de verdediging en 

desgevallend de tuchtraad of de Raad van State om 

de wettelijke controle uit te oefenen. 

 

De door de heer Claessens aan de kaak gestelde 

feiten hebben betrekking op wat hij beschouwt als 

ernstige disfuncties of zelfs wanbedrijven bij de 

politie. Hij heeft gerechtelijke en administratieve 

procedures ingesteld bij rechtbanken en bij de 

Algemene Inspectie Politie (AIG), het Comité P en 

zelfs de Kamer van volksvertegenwoordigers en de 

Groep van Staten tegen Corruptie (GRECO). 

 

De multidisciplinaire analyse van de ingestelde 

procedures lijken de gegrondheid ervan niet 

aangetoond te hebben. Er worden onderzoeken 

verricht op strafrechtelijk en tuchtrechtelijk vlak. Die 

zullen in voorkomend geval leiden tot 

veroordelingen en tuchtrechtelijke sancties. 

 

Ik moedig klokkenluiders aan om alle gevallen van 

misbruik te melden, zelfs als ze minder ernstig zijn, 

maar ik roep hen ertoe op om zich naar de 

beslissingen en de definitieve uitspraak van de 

bevoegde autoriteiten te schikken. Ik heb geen 

aanwijzingen dat die hun verantwoordelijkheid niet 

zouden nemen. Wat mogelijke tuchtrechtelijke 

maatregelen betreft, hangt alles af van de aard en 

de ernst van het misbruik. Als zulk misbruik wordt 

vastgesteld, kan het evenwel aanleiding geven tot 

een ontslag van ambtswege. 
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Je n'ai pas d'information sur des mesures de 

rétorsion à l'encontre de lanceurs d'alerte au sein 

de la police ou concernant la protection d'auteurs 

potentiels. Je ne vois pas la nécessité d'établir une 

ligne verte supplémentaire, puisque les organes de 

contrôle peuvent traiter les dénonciations et 

garantissent l'anonymat.  

 

 

Ik heb geen informatie over vergeldingsmaatregelen 

tegen klokkenluiders bij de politie of over de 

bescherming van mogelijke daders. Ik zie de 

noodzaak niet in van een extra groen nummer, 

aangezien de controleorganen de aanklachten 

kunnen behandelen en ze de anonimiteit 

garanderen. 

 

Des policiers ont déjà eu recours au service 

Intégrité. Le système de signalement interne est en 

développement. Il est trop tôt pour décréter son 

inefficacité. La loi prévoit également des 

composantes externes comme le Comité P 

auxquelles les membres du personnel peuvent 

s’adresser s’ils ne souhaitent pas faire de 

dénonciations en interne. 

 

Chaque procédure interne a un délai légal. Elles 

peuvent se voir allongées en fonction des recours 

déposés ou des devoirs d’enquête à réaliser. Il en 

va de même pour les procédures pénales et auprès 

des organes de contrôle. 

 

 

Un groupe de travail du SPF BOSA a achevé la 

version néerlandaise de la révision de l’arrêté royal 

du 9 octobre 2014. Ce texte sera transmis à 

l’Inspection des finances mi-mai. Les membres de 

la police fédérale peuvent déjà signaler une 

suspicion d’atteinte à l’intégrité au service Intégrité. 

L’une des possibilités offertes alors au signaleur est 

une dénonciation à une composante externe qui 

peut fournir une protection contre d’éventuelles 

représailles. Le service Intégrité mettra en place un 

réseau de personnes de confiance pour renforcer la 

composante interne du système de dénonciation.  

 

 

 

Il n’est pas question d’élargir le cadre du 

stress team de la police fédérale mais bien de 

garantir qu’il soit rempli.  

 

Een aantal politieagenten heeft al een beroep 

gedaan op de dienst Integriteit. Het interne 

meldingssysteem wordt momenteel ontwikkeld. Het 

is nog te vroeg om te besluiten dat het niet efficiënt 

is. De wet voorziet ook in externe instanties zoals 

het Comité P, waar personeelsleden terechtkunnen 

als ze intern geen aangifte wil doen. 

 

 

Elke interne procedure is gekoppeld aan een 

termijn die bij wet bepaald is. Die termijnen kunnen 

verlengd worden als er in beroep gegaan wordt of 

als er onderzoeksdaden gesteld moeten worden. 

Hetzelfde geldt voor strafrechtelijke procedures en 

procedures bij de controleorganen. 

 

Een werkgroep van de FOD BOSA heeft de laatste 

hand gelegd aan de Nederlandse versie van het 

herziene koninklijk besluit van 9 oktober 2014. Die 

tekst wordt medio mei aan de Inspectie van 

Financiën bezorgd. Personeelsleden van de 

federale politie kunnen nu al een vermoeden van 

integriteitsschending melden aan de dienst 

Integriteit. Degene die de melding doet, krijgt dan 

verschillende opties, onder meer om aangifte te 

doen bij een extern orgaan, wat bescherming kan 

bieden tegen eventuele vergeldingsmaatregelen. 

De dienst Integriteit zal een netwerk van 

vertrouwenspersonen oprichten om de interne 

schakel van het meldingssysteem te versterken.  

 

Het is niet de bedoeling om het stressteam van de 

federale politie uit te breiden, maar wel om ervoor te 

zorgen dat de personeelsformatie volledig ingevuld 

wordt. 

 

01.06  Ahmed Laaouej (PS): Que vous soyez 

prudente sur la véracité des faits, je le comprends 

mais ceux-ci viennent à la suite de nombreux autres 

faits alarmants et qui concernent les rapports de 

certains membres du corps de police avec la 

déontologie, les règles afférentes à la dignité 

humaine, le respect des droits individuels ou de 

l’intégrité physique et psychologique d’un collègue. 

 

 

Plutôt que de considérer que les faits ne sont pas 

établis, il faudrait observer ce faisceau d’éléments 

concordants donnant à penser qu’il y a au sein de la 

01.06  Ahmed Laaouej (PS): Ik heb er begrip voor 

dat u voorzichtig bent in verband met de juistheid 

van de feiten, maar deze komen boven op tal van 

andere alarmerende feiten over de attitude van 

bepaalde politieagenten ten aanzien van de 

deontologie, de regels met betrekking tot de 

menselijke waardigheid, de inachtneming van 

individuele rechten en het respect voor de fysieke 

en psychische integriteit van een collega. 

 

Eerder dan te oordelen dat die feiten niet bewezen 

zijn zou men moeten vaststellen dat die reeks 

vergelijkbare incidenten doet vermoeden dat er bij 
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police des comportements inacceptables. Il faut 

rappeler les règles devant prévaloir dans le rapport 

avec les citoyens ou entre collègues pour éviter de 

nouveaux drames. Il faut se donner les moyens 

d’examiner le fonctionnement de notre police sous 

cet angle. 

 

Nous avons ici un officier de police qui se plaint de 

certains de ses collègues, qui se lance dans une 

grève de la faim, qui appelle au secours: il faut 

pouvoir l’entendre! 

 

de politie onaanvaardbaar gedrag voorkomt. Om 

nieuwe drama's te voorkomen moet men de regels 

die in de omgang met de burgers of tussen 

collega's gelden in herinnering brengen. Men moet 

voldoende middelen uittrekken om de werking van 

onze politie vanuit dat gezichtspunt te onderzoeken. 

 

Het gaat hier over een politieagent die het gedrag 

van enkele collega's aanklaagt, in hongerstaking 

gaat en om hulp roept: men moet naar hem kunnen 

luisteren!  

 

01.07  Nabil Boukili (PVDA-PTB): Je croyais 

l’opacité et l’inaction face à de tels actes limitées à 

la hiérarchie policière. Si vous n’estimez pas 

nécessaire de réagir à cette situation, que vous 

faut-il de plus? On ne compte plus le nombre 

d’incidents démontrant le comportement 

inacceptable au sein des forces de police. Il y a des 

appels au secours, une grève de la faim en cours 

pour protester contre le harcèlement subi. 

 

 

Pour vous, le système de plaintes et d’alerte en 

place est suffisant. Il faut du courage pour dénoncer 

un abus car on peut craindre des représailles. 

M. Claessens appréciera votre inaction dans cette 

affaire! 

 

01.07  Nabil Boukili (PVDA-PTB): Ik dacht dat het 

gebrek aan transparantie en de passiviteit ten 

aanzien van dergelijke daden beperkt bleef tot de 

politiehiërarchie. Als u het niet nodig vindt om op 

deze situatie te reageren, wat hebt u dan nog meer 

nodig? De incidenten waaruit onaanvaardbaar 

gedrag bij de politie blijkt, zijn niet meer te tellen. Er 

wordt om hulp geroepen, er is een hongerstaking 

aan de gang om te protesteren tegen de 

ondervonden intimidatie. 

 

Voor u volstaat het bestaande systeem voor 

klachten en meldingen. Het vergt moed om 

misbruik aan de kaak te stellen, want men mag 

represailles vrezen. De heer Claessens zal het op 

prijs stellen dat u niets onderneemt in deze zaak! 

 

01.08  Julie Chanson (Ecolo-Groen): Je suis 

déçue. Face à l'accumulation de faits, tous plus 

graves les uns que les autres, il faut bien admettre 

qu'il y a des comportements inacceptables au sein 

de nos forces de police. Le système dysfonctionne; 

il faut le réexaminer et peut-être le réformer. 

 

 

 

Je pensais pouvoir apporter des réponses à 

l'inspecteur Claessens, que je rencontrerai ce soir. 

Ce ne sera pas le cas. J'espère que nous pourrons 

travailler avec mes collègues sur des propositions 

afin d'apporter une réponse, si celle-ci ne vient pas 

de vous. Je vous remercie néanmoins pour le 

travail que vous fournirez dans les mois qui 

viennent. 

 

01.08  Julie Chanson (Ecolo-Groen): Ik ben 

ontgoocheld door uw antwoord. Wanneer men 

vaststelt dat de feiten zich opstapelen en steeds 

zwaarder worden, moet men wel toegeven dat er bij 

onze politiediensten sprake is van onaanvaardbaar 

gedrag. Het systeem ontspoort; we moeten het 

opnieuw tegen het licht houden en desgevallend 

hervormen.  

 

Ik dacht dat ik inspecteur Claessens antwoorden 

zou kunnen geven wanneer ik hem vanavond 

ontmoet. Dat zal niet het geval zijn. Ik hoop dat wij 

met mijn collega's werk kunnen maken van 

voorstellen om een oplossing te bieden als die niet 

door u aangereikt wordt. Ik dank u niettemin voor de 

inspanningen die u de komende maanden zult 

leveren. 

 

01.09  Sophie Rohonyi (DéFI): Vous minimisez les 

faits. Vous dites que l'enquête a mené à la 

conclusion qu'il ne s'agissait pas de violence 

illégitime. Plusieurs faits ont été dénoncés. Ce 

policier, ainsi que 13 autres membres de ce service, 

sont victimes de harcèlement. Comment voulez-

vous encourager les lanceurs d'alerte sans prendre 

de mesures pour les protéger? La proposition de 

ligne verte, notamment, est très intéressante. 

 

 

01.09  Sophie Rohonyi (DéFI): U minimaliseert de 

feiten. U zegt dat de conclusie van het onderzoek is 

dat er geen onwettig geweld gebruikt werd. Er 

werden verschillende feiten aan de kaak gesteld. 

Deze politieagent is samen met 13 andere leden 

van die dienst het slachtoffer van pesterijen. Hoe 

wilt u de klokkenluiders aanmoedigen zonder 

maatregelen te nemen om ze te beschermen? Met 

name het voorstel voor een groene lijn is zeer 

interessant. 
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Un cri de détresse est lancé par ce policier, pour lui-

même et pour ses collègues qui n'osent plus 

s'adresser au Comité P, au service de confiance ou 

à la stress team. Le système sanctionne les 

lanceurs d'alerte et protège les auteurs de violence. 

Il est urgent de restaurer la confiance des policiers 

dans leur hiérarchie et la confiance de la population 

dans la police. 

 

Die politieagent slaakt een noodkreet, voor zichzelf 

en voor zijn collega's die zich niet meer tot het 

Comité P, de vertrouwensdienst of het stressteam 

durven te wenden. Het systeem bestraft de 

klokkenluiders en beschermt de geweldplegers. Het 

vertrouwen van de politieagenten in hun 

superieuren en het vertrouwen van de bevolking in 

de politie moet dringend hersteld worden. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

02 Questions jointes de 

- Ortwin Depoortere à Annelies Verlinden 

(Intérieur et Réformes institutionnelles) sur "La 

guerre de rue entre Tchétchènes et Kurdes à 

Liège" (55016510C) 

- Eric Thiébaut à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "Les événements 

de Liège et la lutte contre les bandes urbaines" 

(55016554C) 

- Julie Chanson à Annelies Verlinden (Intérieur et 

Réformes institutionnelles) sur "La lutte contre 

les bandes urbaines à Liège" (55016853C) 

 

02 Samengevoegde vragen van 

- Ortwin Depoortere aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De straatoorlog tussen 

Tsjetsjenen en Koerden in Luik" (55016510C) 

- Eric Thiébaut aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De incidenten in Luik en de 

strijd tegen stadsbendes" (55016554C) 

- Julie Chanson aan Annelies Verlinden 

(Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De strijd tegen stadsbendes 

in Luik" (55016853C) 

 

02.01 Ortwin Depoortere (VB): Le 16 avril, une 

violente rixe a opposé des bandes de jeunes 

tchétchènes et kurdes à Liège. Des armes à feu ont 

été utilisées et une personne a perdu la vie. La 

police a arrêté 28 personnes. 

 

Quel est l'état d'avancement de ce dossier? 

Combien de personnes ont été déférées au 

parquet? Ont-elles la nationalité belge? Comment 

se sont-elles procuré des armes de guerre? Quelle 

est l'ampleur des dégradations? La police de Liège 

peut-elle compter sur l'appui de la police fédérale 

lors de ce type d'incidents? Les pouvoirs publics se 

sont-ils constitués partie civile?  

 

Le 17 mars, dans la foulée des émeutes 

précédentes à Liège, la ministre a annoncé la 

création d'un groupe de travail composé de 

représentants des polices fédérale et locale. Ce 

groupe de travail s'est-il déjà réuni? La zone de 

police de Liège y est-elle associée? Cette situation 

de guerre n'aurait-elle pas pu être détectée plus tôt? 

Quelles mesures permettraient-elles de mettre fin à 

de telles situations? 

 

02.01  Ortwin Depoortere (VB): In Luik vond op 

16 april een zware confrontatie plaats tussen 

Tsjetsjeense en Koerdische jongerenbendes. Er 

werden vuurwapens gebruikt en één persoon liet 

het leven. De politie heeft 28 mensen gearresteerd. 

 

Wat is de stand van zaken? Hoeveel personen 

werden voorgeleid? Beschikken zij over de 

Belgische nationaliteit? Hoe komen deze bendes 

aan oorlogswapens? Hoe groot zijn de 

vernielingen? Krijgt de politie van Luik versterking 

van de federale politie voor dit soort voorvallen? 

Hebben de overheden zich burgerlijke partij 

gesteld? 

 

Op 17 maart kondigde de minister naar aanleiding 

van eerdere rellen in Luik een werkgroep aan van 

de federale en de lokale politie. Is deze werkgroep 

al samengekomen? Is ook de zone Luik erbij 

betrokken? Had men deze oorlogssituatie niet 

vooraf kunnen detecteren? Welke maatregelen zijn 

nodig om dergelijke situaties te stoppen? 

 

02.02  Éric Thiébaut (PS): Les évènements du 

17 avril à Liège, qui ont fait un mort, des blessés et 

28 arrestations, démontrent l'importance de dédier 

des moyens à la lutte contre les bandes urbaines. 

La police judiciaire fédérale et les zones de police 

locales sont affectées par les coupes budgétaires 

du gouvernement Michel. Ce phénomène criminel 

s'était manifesté à Anvers lors de luttes d'influences 

02.02  Éric Thiébaut (PS): De gebeurtenissen van 

17 april in Luik, waarbij er één dode en een aantal 

gewonden gevallen zijn en er 28 personen 

aangehouden werden, tonen aan dat het belangrijk 

is om voldoende middelen in te zetten in de strijd 

tegen de stadsbendes. De federale gerechtelijke 

politie en de politiezones ondervinden de gevolgen 

van de begrotingsbesparingen van de regering-
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entre bandes actives dans le trafic de drogue. 

 

 

 

Quelles sont les priorités de la police fédérale pour 

lutter contre ce phénomène, et les moyens des 

zones locales? Quelles sont les mesures prises 

pour renforcer les moyens? Quelles sont les 

coopérations avec les autorités locales en matière 

de prévention? Quels sont les besoins en 

personnel? Quelles réponses y apportez-vous? 

 

Michel. Dat crimineel fenomeen heeft zich ook 

voorgedaan in Antwerpen tijdens de machtsstrijd 

tussen bendes die actief zijn in de drugshandel. 

 

Wat zijn de prioriteiten van de federale politie in de 

strijd tegen dat fenomeen en over welke middelen 

beschikken de politiezones? Welke maatregelen 

worden er genomen om meer middelen uit te 

trekken? Op welke manier wordt er samengewerkt 

met de lokale autoriteiten op het vlak van preventie? 

Wat zijn de behoeften inzake personeel? Welke 

antwoorden reikt u aan? 

 

02.03  Julie Chanson (Ecolo-Groen): La violence 

entre bandes urbaines touche toutes les grandes 

villes du pays de façon inquiétante. La lutte des 

polices fédérale et locales contre ce fléau est 

entravée par des ressources limitées. 

 

 

Comment permettrez-vous à nos polices de mener 

cette lutte dans les meilleures conditions possibles? 

L’échange d’informations entre police fédérale et 

locale pourrait être amélioré. 

 

02.03  Julie Chanson (Ecolo-Groen): Alle 

grootsteden van het land worden met het 

zorgwekkende geweld tussen stadsbendes 

geconfronteerd. De strijd van de federale en de 

lokale politie tegen dat geweld wordt gehinderd door 

een tekort aan middelen.  

 

Op welke manier zult u onze politiediensten in staat 

stellen die strijd in de best mogelijke 

omstandigheden te voeren? De uitwisseling van 

informatie tussen de federale en de lokale politie 

zou verbeterd kunnen worden. 

 

02.04 Annelies Verlinden, ministre (en 

néerlandais): Les dégâts causés par les émeutes 

du 16 avril dans le quartier de Droixhe à Liège 

consistent surtout en des voitures saccagées, dont 

certaines par des impacts de balles. Pour 

l'intervention, la police de Liège a reçu du renfort de 

la police fédérale, qui a déployé un canon à eau et 

un hélicoptère. La PJF de Liège est associée à 

l'instruction. 

 

Le groupe de travail national s'est déjà réuni trois 

fois et se réunira à nouveau la semaine prochaine. 

Plusieurs pistes de travail ont été regroupées, dont 

la collecte et la gestion des informations. La 

désignation des personnes chargées de diriger les 

sous-projets se fait conjointement par la police 

fédérale et la police locale. Les zones sont 

représentées par les Commissions permanentes de 

la police locale. 

 

02.04 Minister Annelies Verlinden (Nederlands): 

De schade als gevolg van de gebeurtenissen op 

16 april in de Luikse wijk Droixhe bestaat vooral uit 

vernielde wagens, waarvan sommige met 

kogelgaten. Voor de interventie kreeg de politie van 

Luik versterking van de federale politie, die een 

waterkanon en een helikopter inzette. De FGP van 

Luik is betrokken bij het gerechtelijk onderzoek. 

 

 

De nationale werkgroep is al drie keer 

samengekomen en vergadert volgende week 

opnieuw. Er zijn verschillende werkpistes 

samengebracht, waaronder het verzamelen en 

beheren van informatie. De federale en lokale politie 

wijzen samen mensen aan om de deelprojecten 

aan te sturen. De zones zijn vertegenwoordigd via 

de Vaste Commissies van de Lokale Politie. 

 

(En français) La police locale suit les bandes 

urbaines mais, en fonction de la répartition des 

tâches de la COL 2/2002, la police judiciaire peut 

rechercher des informations en cas de la criminalité 

organisée. 

 

La lutte contre les bandes relève de la police locale 

pour la prévention. Mais plusieurs arrondissements 

ont une politique ciblée vers d'autres groupes 

commettant des délits spécifiques. Ce fut le cas à 

Droixhe où la police liégeoise a appliqué une 

tolérance zéro entre 2015 et 2017 et depuis 2020. 

(Frans) De lokale politie volgt de stadsbendes op de 

voet, maar de gerechtelijke politie kan volgens de 

bij de COL 2/2002 bepaalde taakverdeling ingeval 

van georganiseerde misdaad informatie 

onderzoeken. 

 

De strijd tegen de stadsbendes ressorteert onder de 

verantwoordelijkheid van de lokale politie voor wat 

de preventie betreft. Verschillende 

arrondissementen voeren echter een beleid dat 

gericht is op andere groepen die specifieke 

misdrijven plegen. Dat was het geval in Droixhe, 
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Suite aux faits récents, un conseil zonal a réuni le 

parquet, le bourgmestre, les directeurs coordinateur 

et judiciaire et la zone de Liège pour fixer les 

moyens à utiliser afin d'éviter de nouveaux faits. 

 

 

 

 

 

 

Une proactivité permanente s'impose pour identifier 

les bandes urbaines en usant des bases de 

données officielles et de la Banque de données 

Nationale Générale après contrôles sur le terrain. 

Avec la Banque de données Nationale Générale, la 

police locale peut travailler au niveau judiciaire mais 

sous contrôle d'un magistrat de référence. 

 

 

La police locale approuve ou non le Plan zonal de 

sécurité déterminant les priorités liées à la sécurité 

et les moyens réservés. 

 

 

Le directeur coordinateur est chargé de l'appui 

fédéral en matière de missions supralocales de 

police administrative et des missions impliquant les 

polices administrative et judiciaire. 

 

waar de politie van Luik tussen 2015 en 2017 en 

sinds 2020 een nultolerantiebeleid toepaste. Naar 

aanleiding van de recente gebeurtenissen zijn het 

parket, de burgemeester, de directeur-coördinator, 

de gerechtelijk directeur en de politiezone Luik in 

een vergadering van de zonale veiligheidsraad 

bijeengekomen om te bepalen welke middelen er 

ingezet moeten worden om nieuwe feiten te 

voorkomen. 

 

Men moet voortdurend proactief te werk gaan om 

de stadsbendes te identificeren door na controles 

op het terrein gebruik te maken van officiële 

gegevensbanken en van de Algemene Nationale 

Gegevensbank. Met de Algemene Nationale 

Gegevensbank kan de lokale politie op het 

gerechtelijke niveau werken, maar wel onder 

toezicht van een referentiemagistraat. 

 

De lokale politie keurt al dan niet het zonaal 

veiligheidsplan goed, waarin de prioriteiten op het 

stuk van de veiligheid en de daartoe bestemde 

middelen vastgelegd worden. 

 

De directeur-coördinator is belast met de federale 

ondersteuning van de supralokale opdrachten van 

bestuurlijke politie en van de opdrachten waarbij 

zowel de bestuurlijke als de gerechtelijke politie 

betrokken zijn. 

 

Toute la police intégrée doit rechercher les 

informations. L'usage des moyens de 

communication alternatifs, voire cryptés, complique 

cette tâche. C'est pourquoi ma note de politique 

générale vise une police guidée par l'information. 

 

 

Plusieurs projets sont en cours. La technologie 

soutiendra cet échange d'informations, sans oublier 

le rôle des parquets. 

 

De geïntegreerde politie in haar geheel moet naar 

informatie op zoek gaan. Het gebruik van 

alternatieve en zelfs versleutelde 

communicatiemiddelen bemoeilijkt die taak. 

Daarom heb ik het in mijn beleidsnota over een 

politie die zich laat leiden door de informatie. 

 

Er lopen momenteel verschillende projecten. De 

technologie zal die uitwisseling van informatie 

ondersteunen, en we mogen ook de rol van de 

parketten niet vergeten. 

 

02.05  Ortwin Depoortere (VB): Ces incidents sont 

davantage que "quelques irrégularités". Il ressort 

des réponses à mes questions au ministre de la 

Justice que toutes les personnes arrêtées ont entre-

temps été libérées. Un tel signal est loin d'être 

positif vis-à-vis de la population et encore moins vis-

à-vis de la police. Le travail de la police doit être 

suivi par une justice qui fait son travail et punit 

sévèrement les criminels. Nous plaidons pour 

davantage de policiers sur le terrain, pour 

davantage de fonds consacrés à la lutte contre la 

criminalité organisée et pour davantage de courage 

politique. 

 

02.05  Ortwin Depoortere (VB): Deze 

gebeurtenissen zijn meer dan 'wat 

onregelmatigheden'. Uit mijn vragen aan de minister 

van Justitie blijkt dat alle opgepakte personen weer 

vrij zijn. Dat is allerminst een goed signaal, niet 

tegenover de bevolking en zeker niet tegenover de 

politie. Politiewerk moet gevolgd worden door een 

justitie die haar werk doet en misdadigers streng 

aanpakt. Wij ijveren voor meer politie op het terrein, 

meer geld voor de aanpak van de georganiseerde 

misdaad en meer politieke moed. 

 

02.06 Éric Thiébaut (PS): Un appui fédéral sérieux 

est nécessaire: dans ce type de problème, les 

02.06  Éric Thiébaut (PS): Forse federale steun is 

nodig: bij dergelijke problemen moeten niet alleen 
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zones de police ne sont pas les seules à devoir 

agir. 

 

de politiezones in actie komen. 

 

02.07  Julie Chanson (Ecolo-Groen): En effet, le 

rôle de la police fédérale doit être plus important 

dans ces dossiers, la police locale ne pouvant gérer 

à elle seule ces bandes organisées. 

 

02.07  Julie Chanson (Ecolo-Groen): In dergelijke 

dossiers moet de federale politie inderdaad een 

grotere rol spelen, want de lokale politie kan dat 

probleem met georganiseerde bendes niet alleen 

aanpakken. 

 

L'incident est clos. 

 

Le président: La question n° 55016533C de 

M. Moutquin est supprimée. 

 

Het incident is gesloten. 

 

De voorzitter: Vraag nr. 55016533C van de 

heer Moutquin vervalt. 

 

03 Question de Sigrid Goethals à Annelies 

Verlinden (Intérieur et Réformes institutionnelles) 

sur "Les festivités illégales dans la zone du canal 

de la vallée de la Senne" (55016544C) 

 

03 Vraag van Sigrid Goethals aan Annelies 

Verlinden (Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "Illegale festiviteiten in de 

kanaalzone van de Zennevallei" (55016544C) 

 

03.01 Sigrid Goethals (N-VA): Voici quelques 

semaines, pendant le week-end, une rave party 

illégale réunissant environ 300 personnes a été 

interrompue dans la zone du canal à hauteur de 

Sint-Pieters-Leeuw. Il s'agit déjà de la cinquième 

fête illégale découverte par la police. Les fêtes 

illégales semblent croître en taille et se 

professionnaliser toujours plus. La zone du canal, 

en raison de sa situation et de la présence 

d'entrepôts vides, constitue le lieu idéal pour 

organiser des fêtes illégales. Les zones de police 

locales ne disposent cependant ni du temps, ni du 

personnel pour contrôler l'ensemble de la zone. 

 

La ministre est-elle informée du problème? Quelles 

actions a-t-elle déjà entreprises? Estime-t-elle 

l'assistance de la police fédérale nécessaire? Est-il 

possible de mobiliser le corps d’intervention 

fédéral? Cette demande a-t-elle déjà été formulée 

par les zones de police locales? Comment la 

ministre compte-t-elle gérer les fêtes illégales de 

grande envergure à l'avenir? Un plan d'action ou 

une sorte de vade-mecum sont-ils prévus?  

 

03.01  Sigrid Goethals (N-VA): Enkele weekends 

geleden werd in de kanaalzone ter hoogte van Sint-

Pieters-Leeuw een illegale rave met zo'n 

300 aanwezigen stilgelegd. Het was reeds het vijfde 

illegale evenement dat de lokale politie heeft 

ontdekt. De illegale fuiven lijken ook steeds grootser 

en professioneler te worden. Door haar ligging en 

de aanwezigheid van leegstaande loodsen vormt de 

kanaalzone de ideale plek voor het organiseren van 

illegale feesten. De lokale politiezones hebben 

echter de tijd noch de manschappen om het hele 

gebied te controleren. 

 

 

Is de minister hiervan op de hoogte? Welke acties 

heeft ze al ondernomen? Acht ze bijstand van de 

federale politie noodzakelijk? Kan het federale 

interventiekorps worden ingeschakeld? Werd die 

vraag reeds gesteld vanuit de lokale politiezones? 

Hoe denkt de minister in de toekomst grootschalige 

illegale fuiven aan te pakken? Komt er een 

actieplan of leidraad? 

 

03.02  Annelies Verlinden, ministre (en 

néerlandais): La zone de police Vallée de la Senne 

a connaissance de divers endroits où des 

rave parties illégales ont été organisées, comme le 

11 avril à Sint-Pieters-Leeuw. La zone de police en 

été informée de cette fête à 3 h 53. Étant donné 

qu'il était question de 200 fêtards, les zones de 

police environnantes ainsi que la police de la route 

et la police fédérale ont été appelées en renfort.  

 

En arrivant sur les lieux, la police a découvert 200 à 

300 personnes faisant la fête dans un hangar, ainsi 

que de l'alcool et de la drogue en quantité. Les 

fêtards ont accueilli les agents avec des jets de 

bouteilles pour ensuite tenter de prendre la fuite. La 

03.02 Minister Annelies Verlinden (Nederlands): 

Bij de politiezone Zennevallei zijn diverse locaties 

bekend waar illegale raves plaatsvonden, zoals op 

11 april in Sint-Pieters-Leeuw. De politiezone werd 

daarvan om 03.53 uur in kennis gesteld. Omdat er 

sprake was van 200 feestvierders werd beslist om 

samen te werken met de naburige politiezones. Ook 

kwam er bijstand van de Wegpolitie en de federale 

interventiereserve.  

 

Bij aankomst bleek dat er in een loods 200 tot 

300 personen aanwezig waren en dat er ook veel 

drank en drugs werden gebruikt. De feestvierders 

bekogelden de politie met flessen en trachtten 

vervolgens te vluchten. De politie heeft de 
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police a demandé à toutes les personnes présentes 

de rester à l'intérieur pour procéder à un contrôle 

d'identité. Les intéressés ont ensuite pu quitter les 

lieux de façon canalisée. La police a filmé des 

participants afin de permettre leur identification 

ultérieure. 

 

La police a identifié dix personnes parmi lesquelles 

des adolescents et des adultes dans la vingtaine et 

la trentaine résidant à Bruxelles, en Wallonie et en 

France. Dix autres personnes ont pu être 

identifiées: elles ont été interpellées alors qu'elles 

tentaient de récupérer des marchandises laissées 

dans le hangar. 

 

aanwezigen gevraagd binnen te blijven voor een 

identiteitscontrole. Daarna konden zij de site 

gecontroleerd verlaten. Ook werden mensen 

gefilmd om ze alsnog te kunnen identificeren. 

 

 

 

Tien geïdentificeerde personen waren tieners, 

twintigers en dertigers wonende in Brussel, 

Wallonië en Frankrijk. Er werden tien extra 

personen geïdentificeerd die achteraf werden 

aangetroffen toen ze probeerden goederen te 

recupereren van die rave. 

 

Aucun policier n'a été blessé. Deux fêtards ont reçu 

une assistance médicale avoir s'être blessés durant 

leur fuite. 

 

Le phénomène doit faire l'objet d'un suivi. Une 

feuille de route pourrait être élaborée pour les 

interventions lors de rave parties. 

 

Geen enkele politieman raakte gewond. Twee 

feestvierders kregen medische hulp nadat ze zich 

verwond hadden tijdens het vluchten.  

 

Het fenomeen moet opgevolgd worden. Er zou een 

draaiboek opgesteld kunnen worden voor 

interventies bij raves. 

 

03.03  Sigrid Goethals (N-VA): Les zones locales 

ne disposent ni du temps, ni des effectifs pour 

pouvoir réagir rapidement. Une aide venant d'en 

haut est nécessaire. Des contrôles proactifs sont 

une option. Ce sont surtout les fêtes secrètes – qui 

ne cessent de prendre de l'ampleur – qui forment 

un danger pour la santé publique. Une approche 

uniforme et adéquate est nécessaire. La ministre 

doit entamer dès aujourd'hui l'élaboration de cette 

feuille de route. 

 

03.03  Sigrid Goethals (N-VA): De lokale zones 

hebben noch de tijd, noch de manschappen om 

snel te kunnen reageren. Hulp van hogerhand is 

nodig. Proactieve controles zijn een optie. Vooral de 

geheime feestjes – die steeds groter worden – 

vormen een gevaar voor de volksgezondheid. Er is 

nood aan een uniforme, adequate aanpak. De 

minister moet vandaag nog beginnen aan dat 

draaiboek. 

 

L'incident est clos. 

 

Le président: Les questions nos 55016549C et 

55016573C de M. Moutquin sont supprimées. 

 

Het incident is gesloten. 

 

De voorzitter: Vragen nrs. 55016549C en 

55016573C van de heer Moutquin vervallen. 

 

04 Question de Cécile Thibaut à Annelies 

Verlinden (Intérieur et Réformes institutionnelles) 

sur "Le contrôle sur les données contenues dans 

la BNG" (55016719C) 

 

04 Vraag van Cécile Thibaut aan Annelies 

Verlinden (Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "Het toezicht op de 

gegevens in de ANG" (55016719C) 

 

04.01  Cécile Thibaut (Ecolo-Groen): Une enquête 

journalistique nous alerte de potentiels 

manquements graves dans la gestion des données 

contenues dans la BNG. Cette base de données 

policière conserverait des données sur des faits 

concernant plus de trois millions de personnes, 

toutes considérées comme suspectes. 

 

 

L’archivage automatique prévu par la loi de 2014 et 

qui devait avoir lieu en 2017 n’aurait jamais eu lieu, 

plus de la moitié des données comporteraient des 

erreurs, il n’y aurait pas de protocole permettant aux 

juges de la Jeunesse d’autoriser l’encodage d’un 

04.01  Cécile Thibaut (Ecolo-Groen): In een 

journalistiek onderzoek worden we gewaarschuwd 

over mogelijke ernstige tekortkomingen bij het 

beheer van de gegevens in de ANG. In die 

politiedatabank zouden gegevens bijgehouden 

worden over feiten die betrekking hebben op meer 

dan drie miljoen personen, die allen als verdacht 

beschouwd worden. 

 

De automatische archivering waarin de wet van 

2014 voorziet en die in 2017 had moeten 

plaatsvinden, zou nooit uitgevoerd zijn. Meer dan de 

helft van de gegevens bevat fouten, er zou geen 

protocol zijn op basis waarvan jeugdrechters de 
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jeune de moins de 14 ans, et il est impossible pour 

un citoyen de vérifier les données le concernant. 

 

 

Outre l’inflation des données encodées dues aux 

PV "covid", l’accord de coopération concernant le 

Passenger Locator Form permet l’encodage 

automatique des personnes dans la BNG pour une 

suspicion d’infraction à l’obligation de dépistage ou 

de quarantaine au retour d’une zone à risque. Enfin, 

un millier de bases de données gérées par les 

zones de police échapperaient à tout contrôle du 

COC. 

 

 

 

Confirmez-vous ces informations? Comment se 

déroule l’archivage des données contenues dans la 

BNG? 

 

Pourquoi est-il impossible pour les citoyens de 

vérifier leurs données dans la BNG? Comptez-vous 

collaborer avec le ministre de la Justice pour 

garantir le contrôle systématique des juges de la 

Jeunesse sur les données concernant les mineurs? 

Envisagez-vous de réformer la BNG pour éviter 

qu’elle ne devienne un instrument de fichage de 

toutes et tous? 

 

registratie van een jongere onder de 14 jaar kunnen 

toestaan en het zou onmogelijk zijn voor een burger 

om de gegevens over hemzelf na te kijken. 

 

Naast de ongebreidelde toename van 

geregistreerde gegevens vanwege de corona-pv's 

is het op grond van de 

samenwerkingsovereenkomst inzake het Passenger 

Locator Form mogelijk om personen automatisch in 

de ANG te registreren bij een vermoedelijke inbreuk 

op de verplichte test of quarantaine bij terugkeer uit 

een risicogebied. Tot slot zou een duizendtal, door 

de politiezones beheerde databanken aan elke 

controle van het Controleorgaan op de Politionele 

Informatie (COC) ontsnappen. 

 

Kunt u die informatie bevestigen? Hoe verloopt de 

archivering van de gegevens in de ANG? 

 

 

Waarom kunnen burgers hun gegevens in de ANG 

niet nakijken? Zult u samenwerken met de minister 

van Justitie om de systematische controle van de 

jeugdrechters op de gegevens inzake minderjarigen 

te waarborgen? Zult u de ANG hervormen om te 

voorkomen dat die een middel wordt om iedereen in 

kaart te brengen? 

 

04.02  Annelies Verlinden, ministre (en français): 

La préparation de l’archivage automatique des 

données de la BNG est dans sa phase finale. Elle 

se déroule en étroite collaboration avec le ministère 

public et l’Organe de contrôle de l’information 

policière. Vu le nombre de contrôles automatiques 

et manuels dans la BNG, le risque d’erreur est 

infime. 

 

L’accord de coopération sur le Passenger Locator 

Form permet l’encodage automatique des 

personnes dans les bases de données policières 

pour une suspicion d’infraction à l’obligation de 

dépistage ou de quarantaine au retour d’une zone à 

risque. Ces données se trouvent dans un 

environnement BNG mais ont un statut très 

temporaire. Si aucune infraction n’est constatée, 

elles disparaissent après sept jours et on n’en 

conserve aucune trace. 

 

Chaque responsable du traitement de données doit 

tenir des catégories d’activités de traitement 

effectuées sous sa responsabilité. Pour la police 

intégrée, il existe un registre central reprenant les 

traitements de données dans toutes les bases de 

données de la police fédérale ou locale. L’organe 

de contrôle a un accès direct à ce registre. 

 

 

04.02 Minister Annelies Verlinden (Frans): De 

voorbereiding van de automatische archivering van 

de gegevens van de ANG bevindt zich in de finale 

fase. Ze wordt uitgevoerd in nauwe samenwerking 

met het openbaar ministerie en het Controleorgaan 

op de Politionele Informatie. Gezien het aantal 

automatische en handmatige controles in de ANG is 

het risico op fouten miniem. 

 

Op grond van de samenwerkingsovereenkomst 

inzake het Passenger Locator Form kunnen 

personen automatisch in de politiedatabanken 

geregistreerd worden bij een vermoedelijke inbreuk 

op de verplichte test of de quarantaine bij terugkeer 

uit een risicogebied. Die gegevens bevinden zich in 

een ANG-omgeving, maar hebben een zeer 

tijdelijke status. Als er geen inbreuk wordt 

vastgesteld, verdwijnen ze na zeven dagen en 

wordt er daarvan geen enkel spoor nagelaten. 

 

Elke verantwoordelijke voor de gegevensverwerking 

moet categorieën bijhouden van de 

verwerkingsactiviteiten die onder zijn 

verantwoordelijkheid uitgevoerd worden. Voor de 

geïntegreerde politie bestaat er een centraal 

register van de gegevensverwerkingen in alle 

databanken van de federale of de lokale politie. Het 

controleorgaan heeft rechtstreeks toegang tot dat 

register. 
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L’archivage automatisé sera hebdomadaire. Les 

citoyens peuvent faire vérifier et corriger leurs 

données dans la BNG. Cette possibilité est garantie 

par la loi de 2018 relative à la protection des 

personnes physiques à l’égard des traitements de 

données caractère personnel en BNG. 

 

 

De automatische archivering zal wekelijks 

plaatsvinden. Burgers kunnen hun gegevens in de 

ANG laten nakijken en wijzigen. Die mogelijkheid 

wordt gewaarborgd bij de wet van 2018 betreffende 

de bescherming van natuurlijke personen met 

betrekking tot de verwerking van 

persoonsgegevens in de ANG. 

 

En raison des missions particulières des services 

de police, on a estimé qu’il ne serait pas approprié 

d’offrir un accès direct aux données personnelles 

enregistrées. La procédure d’accès indirect vise un 

juste équilibre entre les droits de l’individu et les 

nécessités de sûreté. 

 

 

 

En fonction de la loi de 2018, des adaptations 

techniques ont été apportées pour prendre en 

compte le principe de protection des données. Avec 

le projet i-Police, le traitement des données sera 

encore plus efficace et fonctionnera selon le 

principe de privacy by design. 

 

Omwille van de bijzondere opdrachten van de 

politiediensten heeft men geoordeeld dat het niet 

aangewezen zou zijn om een rechtstreekse toegang 

tot de geregistreerde persoonsgegevens te 

verlenen. Met de procedure van onrechtstreekse 

toegang wordt een correct evenwicht tussen de 

rechten van het individu en de veiligheidsvereisten 

nagestreefd. 

 

In functie van de wet van 2018 werden er 

technische aanpassingen aangebracht teneinde 

rekening te houden met het principe van de 

bescherming van gegevens. Met het project i-Police 

zal de verwerking van de gegevens nog efficiënter 

verlopen, en een en ander zal functioneren volgens 

het principe privacy by design. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

05 Question de Bert Moyaers à Annelies 

Verlinden (Intérieur et Réformes institutionnelles) 

sur "L'idée de la police anversoise de lancer le 

merchandising de produits munis de son logo" 

(55016638C) 

 

05 Vraag van Bert Moyaers aan Annelies 

Verlinden (Binnenlandse Zaken en Institutionele 

Hervormingen) over "De overweging van de 

Antwerpse politie om over te gaan tot 

merchandising van producten met hun logo" 

(55016638C) 

 

05.01 Bert Moyaers (Vooruit): La police d'Anvers 

envisage de vendre des gadgets portant le logo du 

corps de police parce qu'elle constate qu'il existe 

une demande en ce sens. L'initiative a son lot de 

partisans et d'opposants et de nombreuses blagues 

circulent à ce sujet.  

 

En juillet 2019, le Collège des échevins d'Anvers a 

fait appel à un avocat pour étudier les questions 

juridiques entourant la commercialisation d'un 

nouveau logo de marque de la police. À cet effet, la 

ville a dégagé un budget de 7 500 euros. 

 

Le syndicat de police SLFP désapprouve l'idée et 

se demande si cette campagne a pour objectif de 

faire de la police un employeur attrayant.  

 

La ministre approuve-t-elle l'idée? Contactera-t-elle 

le chef de corps? D'autres corps nourrissent-ils des 

projets similaires? 

 

05.01  Bert Moyaers (Vooruit): De politie van 

Antwerpen denkt erover na om gadgets te verkopen 

met het logo van het korps omdat ze vaststelt dat 

daar vraag naar is. Het initiatief heeft voor- en 

tegenstanders en er circuleren heel veel grapjes 

over.  

 

In juli 2019 nam het Antwerpse schepencollege een 

advocaat onder de arm om de juridische 

vraagstukken rond het vermarkten van een nieuw 

politiemerklogo te onderzoeken. Daarvoor had de 

stad een budget van 7.500 euro veil. 

 

Politievakbond VSOA vindt het geen goed idee en 

vraagt zich af of deze campagne bedoeld is om een 

aantrekkelijke werkgever te lijken.  

 

Vindt de minister het een goed plan? Zal ze contact 

opnemen met de korpschef? Zijn er ook andere 

korpsen met dergelijke plannen?  

 

05.02  Annelies Verlinden, ministre (en 

néerlandais): La question porte sur une des 

05.02 Minister Annelies Verlinden (Nederlands): 

Dit is een vraag over één van de 185 politiezones, 
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185 zones de police, qui a toute autonomie pour 

agir. D'après les premiers renseignements pris, le 

projet serait encore à l'étude. La zone ne souhaite 

pas y consacrer de capacités et coopérerait avec un 

partenaire qui devrait respecter des règles strictes. 

L'objectif n'est pas non plus lucratif puisque tous les 

bénéfices serviraient à financer des campagnes de 

sensibilisation sur la circulation routière. La zone 

n'utiliserait pas non plus le logo officiel de la police 

mais la marque spécifique de la zone elle-même. 

 

die uiteraard autonoom kunnen optreden. Uit een 

eerste navraag blijkt dat het project nog in een 

onderzoeksfase zit. De zone wil er zelf geen 

capaciteit aan besteden en zou samenwerken met 

een partner die zich aan strikte regels zou moeten 

houden. Het is ook niet de bedoeling om winst te 

maken, want alle opbrengsten zouden gaan naar 

sensibiliseringscampagnes over het verkeer. De 

zone zou ook niet van plan zijn het officiële 

politielogo te gebruiken, maar het specifieke 

merklogo van de zone zelf. 

 

Lors du choix des produits, on veillera à éviter toute 

confusion avec les activités policières proprement 

dites.  

 

Il s'agit d'un sujet délicat et j'ai demandé à la zone 

de police de me communiquer le résultat de l'étude. 

Je n'ai pas connaissance de projets comparables 

dans d'autres zones.  

 

Bij de keuze van de artikelen zal erop gelet worden 

dat er geen verwarring mogelijk is met het 

effectieve politieoptreden.  

 

Dit is een gevoelig onderwerp en ik heb de zone 

gevraagd me het resultaat van de studie mee te 

delen. Ik ken geen andere zones die met een 

gelijkaardig plan bezig zijn.  

 

05.03  Bert Moyaers (Vooruit): Il existe beaucoup 

de réserves sur cette question et je me réjouis que 

la ministre se rende compte du caractère délicat du 

sujet. Je n'ai pas obtenu de réponse à la question 

de savoir si la ministre estime que c'est une bonne 

idée ou non.  

 

05.03  Bert Moyaers (Vooruit): Er is nog veel 

voorbehoud en het is goed dat de minister zich 

bewust is van de gevoeligheid van het thema. Ik 

heb niet echt in het antwoord gehoord of de minister 

dit nu een goed idee vindt of niet.  

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

La discussion des questions se termine à 14 h 30. 

 

De behandeling van de vragen eindigt om 

14.30 uur. 

 

 


